
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

講道隨筆 

逆境中與神同行  
創世記 45:4-5,8, 50:19-20 

郭美德主任傳道 
45:4 約瑟又對他弟兄們說：「請你們近前來。」他們就近

前來。他說：「我是你們的兄弟約瑟，就是你們所賣到埃

及的。 

45:5 現在，不要因為把我賣到這裏自憂自恨。這是神差我

在你們以先來，為要保全生命。 

45:8 這樣看來，差我到這裏來的不是你們，乃是神。他又

使我如法老的父，作他全家的主，並埃及全地的宰相。 

50:19 約瑟對他們說：不要害怕，我豈能代替神呢？ 

50:20 從前你們的意思是要害我，但神的意思原是好的，要

保全許多人的性命，成就今日的光景。 

 

每況愈下? 還是步步高升? 

 當我們看約瑟的一生，他本來生在一個很不錯

的家庭，是一個被爸爸寵愛的孩子，但因為他兄弟

的嫉妒，竟然被自己的哥哥賣到埃及作奴隸。之

後，約瑟做了埃及護衛長波提乏的管家，並得到重

用。對一個十七歲的青年人來說，既然主人那麼重

用自己，把家中一切的事務也交給他，他就專心服

侍主人算了，看看以後的情況如何再說吧。誰知道

主人的妻子看上了約瑟，在誘惑他不成的情況下，

就陷害他，結果約瑟就被關在監牢裏。對於約瑟來

說，現在連管家也當不成，反而變成一個囚犯。他

對前景還能有多盼望呢？大家想一想，如果我們是

約瑟，就算有一天能回家與父親重聚，怎樣告訴父

親自己成為一個囚犯呢？但因為神的眷顧，監獄長

也是很喜歡他，結果又讓他管理監獄的大小事務。 

 如果我們是約瑟，當我們看到自己一直在走下

坡的時候，很難相信神仍然看顧自己，因為我們習

慣相信我們的感覺和現實。但在約瑟的生命中，神

用每個低谷來提升約瑟到一個他沒法想像的位置。 

若約瑟不是被賣，他一生也不過是一個牧羊人。因

為他被賣到埃及當護衛長的管家，他學習管理一個

家，管理家中的僕人和家中的大小事。但那一個時

候，是一個很實際的屬靈操練，他學習謙卑，堅持

不可以越過主人位置，因他知道自己只不過是一個

僕人，要忠實地服侍主人。 

 其實當他到了埃及，一個外邦之地，他可以抱

怨神沒有保護他，才讓哥哥把他賣到埃及，他有理

由放縱自己，但他知道耶和華的眼目從來沒有離開

他，就算一個人在外邦人之地，也不能得罪神。約

瑟的忠心是我們一個很好的榜樣。我們敬畏神不是

因為神是否在某個地方，例如，我們不能在教會就

活得像一個基督徒，但在外面就活得像一個惡霸。

人真正的問題：你有否讓神活在你心裏？如果神是

活在你心裏，不管你在耶路撒冷的聖殿中，或在最

邪惡淫亂的外邦神廟中，你還是存著敬畏的心。 

 後來，約瑟被收監，又被派到在監獄裡做管理

的工作。這次不像以前那麼容易，監獄裏他的挑戰

就不單叫人預備柴米油鹽燈油火蠟，這麼簡單，他

更要面對一班違法的犯人，我相信當中大多數不是

簡單的人。聖經描述約瑟「秀雅俊美」，但這個優

點來到監獄應該是沒有什麼好處的，相反可能成為

取笑的對象。對於一個本來是家中的少爺，在獄中

所遇到的必然是一個很好的磨練。根據 41 章記載，

當他為酒政解夢後，這應該是他得釋放的好機會，

但酒政忘記他，約瑟結果等了兩年。酒政才記得

他。我相信，那兩年就是神磨練他耐性和順服的日
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子，為的就是預備他日後當埃及的宰相。當我們看

到是每況愈下的時候，神就讓它同時是步步高升的

時候。 

 大家有沒有看到神其實一直在擴大約瑟的服侍

範圍？神在逆境中要塑造約瑟成為一個優秀的管理

人才。因此，我們需要學習去信靠神。當我們看約

瑟的一生，他每一次往下坡的時候，就是神賜下恩

典的時候。 

 藉著這次疫情中，你有沒有想過神就是要磨練

我們/操練我們? 神將我們困在房子裡，減去讓我們

分心的事情，要我們獨處，給我們安靜下來，有更

多時間思考、祈禱並讀經。讓我們承認生命是何等

的脆弱。我們都要學習謙卑，相信唯獨神是這次疫

情的拯救。此外，在疫情中，神賜給您與配偶/家人

每天 24 小時面對面的接觸，所以不要抱怨要對著沉

悶的配偶或嘈吵的孩子。總要感謝神大家平安無

事。 

 

神就是我們逆境中的堅持和盼望 

 我們可能會認為約瑟是一個特別的人，可以忘

記自己的過去，但聖經告訴我們他沒有忘記。在

45:4 約瑟與兄弟相認，第一句話「我是你們的兄弟

約瑟，就是你們所賣到埃及的。」約瑟是記得的，

但往事也不會拖著他倒後走。我們看到約瑟的堅

持，就是在於他知道無論在什麼情況，神也不會離

開他。他知道神在他最痛苦的日子，還是一直保護

他，帶領他。他相信耶和華就是那一位與自己行過

死蔭幽谷的神。 

 在 41 章 50-52 節，約瑟得兩個兒子時，大兒子

叫瑪拿西，因為他說：「神使我忘了一切的困苦和

我父的全家。」即使在外邦人的地方，是神賜他一

個新的家庭，裏面有屬於自己的家人。是神的幫

助，神的能力，神賜予約瑟的喜樂超過他昨天的一

切。當您想起您第一孩子出生時的情景，您就明白

什麼叫喜樂蓋過痛苦了。此外，當約瑟的第二個兒

子出生時，起名叫以法蓮，因為他說：「神使我在

受苦的地方昌盛。」約瑟堅信無論在受苦或昌盛的

時候，神也在當中作領導。神就是約瑟在逆境中的

堅持和盼望。 

 到 50 章結尾時約瑟向弟兄說：「從前你們的意

思是要害我，但神的意思原是好的，要保全許多人

的性命，成就今日的光景。」他在那時看得清清楚

楚了。他知道自己的過去是神的作為，因此他接受

並順服。如大衛在詩篇 39:9 中所說的「因我所遭遇

的是出於你，我就默然不語。」弟兄姐妹，當我們

讀聖經時，我們不能只當它是小說內的故事；聖經

是神對我們的說話，神要我們聆聽、反思和回應

的。 

 在這次疫情，我們每天都看到有更多人被感染

和死亡。當我們看到美國有超過十一萬人被冠狀病

毒感染時、意大利有超過一萬人死於冠狀病毒。您

對神有信心有否動搖？神自己是否仍然是你的堅持

和盼望? 到底，我們對神的信心是基於數字? 還是基

於神的應許? 我們對神的依靠又是否全心全意，毫無

保留? 事實上，逆境中我們更加體會和認識到「除了

神外，我們一無所有。」現在正是抓住神，與神同

行的時候，我們要更加認真地實踐我們的信仰了。 

 最後，願我們在與神同行的路上，不要害怕，

單憑著信，就看到神的奇妙、拯救和榮耀。 

 
 
 
 


